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“O show deve “O show deve 
continuar.  Eu irei continuar.  Eu irei 

enfrentar tudo com um enfrentar tudo com um 
sorriso. Eu nunca sorriso. Eu nunca 

irei desistir. Avante - irei desistir. Avante - 
com o show!”com o show!”

Freddie MercuryFreddie Mercury

Ronaldo Bento toma posse como prefeito interino de Mariana

pág. pág. 99

Maior Julifest da 
história: você é 
o convidado es-
pecial dos Barões 
da Pisadinha, Iza 
e Dudu Nobre 
para curtir muito 
forró, pop e 
samba na 
tradicional festa 
junina de Itabirito.

Juliano Duarte volta a ocupar o cargo de presidente da Câmara
KARINA PERES

Na última sexta-feira (01), a Câma-
ra dos Vereadores de Mariana realizou 
a cerimônia que transferiu o cargo de 
prefeito interino do município a Ro-
naldo Alves Bentos. Com a mudança, 
o ex-prefeito interino, Juliano Duarte, 
volta a assumir o cargo de presidente 
da casa legislativa de Mariana.

Durante a cerimônia, Ronaldo res-
saltou que não era seu desejo assumir 
o cargo de prefeito interino, mas que 
questões jurídicas o obrigaram, de 
modo que ele pretende dar continui-
dade aos trabalhos que foram iniciados 
por Juliano. “Eu parabenizo e assumo 
hoje, o compromisso de dar continui-
dade aos trabalhos do Juliano, que com 
tão pouco tempo, deixou marcas regis-
tradas do seu governo. Tudo que foi ini-
ciado pelo ex-prefeito interino, irá levar 
seu nome e todas as inaugurações tam-
bém, pode ter certeza que vamos cum-
prir com todas as obras iniciadas por 
você que são para o bem de Mariana”, 
disse o novo prefeito. Ronaldo pediu o 
apoio de todos no novo desafio. “Peço 
o apoio de vocês, vereadores e verea-
dora, sob o manto de Deus e o apoio da 
população, para que possamos entregar 
e fazer aquilo que nosso povo merece”, 
disse.

O ex-prefeito interino e agora pre-
sidente da Câmara, Juliano Duarte, in-
formou que colocou toda a sua equipe 
de secretários à disposição do novo 

prefeito. “Posso afirmar que o Ronaldo 
vai encontrar uma prefeitura em uma 
situação muito confortável, com mui-
tas licitações realizadas e deixando um 
saldo líquido bancário geral de R$50 
milhões. O Ronaldo tem capacidade, 
ele conhece a administração pública e 
vamos dar todo suporte, porque Ma-
riana é muito maior que as pessoas que 
ocupam os cargos tanto do legislativo 
quanto do executivo. Desejo muito su-
cesso ao Ronaldo”, afirmou Juliano.

Com 90% de aprovação popular, 
Juliano relembrou alguns projetos de 
sua gestão, entre eles o retorno das 
obras da UPA São Pedro, Casa Rosa, 
óculos de graça distribuídos para a po-
pulação, 10 unidades de saúde reforma-
das, Tarifa Zero, Juro Zero, entrega de 
apartamentos para pessoas em vulne-
rabilidade social, entre outras. Ele con-
cluiu sua fala afirmando que: “fizemos 
o nosso papel, saímos de cabeça ergui-
da”, disse Juliano.

Outras mudanças na Câmara
Com a saída de Ronaldo e a volta 

de Juliano para o cargo de presidente 
da Câmara, o vereador suplente, Tikim 
Matheus (Cidadania), deixa o cargo e 
entra o vereador suplente Pedro Hen-
rique Souza (PSB). O novo vereador 
declarou que pretende ser a voz de pes-
soas que muitas vezes não conseguem 
chegar a cargos de poder, como as mu-
lheres, as pessoas negras, as pessoas 
com deficiência e as pessoas negras. 

Trevo do Country: Prefeitura de 
Itabirito conquista autorização do DNIT 
para implantação de quebra-molas

Após três meses de diálogo com o Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes – DNIT, 
Prefeitura de Itabirito conquista autorização para implantação de quebra-molas no trevo do Country. O 
redutor de velocidade será implantado nas proximidades do km 53 da BR-356. “A instalação de quebra-
-molas no local é uma demanda antiga e visa garantir a segurança dos condutores que trafegam pela rodo-
via e dos pedestres, sobretudo moradores da região do Quinta dos Inconfidentes. A conquista é mais uma 
grande notícia para Itabirito”, destaca o prefeito Orlando Caldeira. A autorização do DNIT ao município 
foi oficializada nesse domingo, dia 3 de julho. As obras no local serão iniciadas em breve.

Informamos ao público leitor 
e parceiros de O LIBE-
RAL que a edição 1495 
circula, excepcionalmente, 
nesta quinta-feira, 07/07, de-
vido ao feriado municipal do 
Aniversário de Ouro Preto. 
Gratos pela compreensão.

AVISO: Ouro Preto se 
mobiliza na parada 

LGBTQIAP+
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Império da mentiraImpério da mentira
Minta, minta até que a mentira se torne verdade! De acordo com 

registros históricos essa era prática da manipulação da opinião pública 
por parte do departamento de propaganda do Partido Nazista. Seu 
mentor e dirigente, Joseph Goebbels, pregava a seus comandados 
que a manipulação da opinião pública era facilmente realizada por 
meio da mentira que, repetida milhares de vezes, tornava-se verdade 
para quem a ouvisse. 

Parece ter sido copiada daqueles sombrios dias, vividos na 
Europa, a estratégia empregada no Brasil, para inverter a realidade 
no tocante à liberdade de expressão. Na segunda semana de 
maio último, abordei o caso do relatório ou 20º Índice Global de 
Liberdade de Imprensa, emitido pela organização Repórteres Sem 
Fronteiras - RSF, que mostrou o Brasil em 110º lugar, em liberdade 
de imprensa, entre 180 países analisados. Segundo um jornalista 
brasileiro, radicado em Londres, a baixa cotação do Brasil, em 
liberdade de expressão, se deveria ao chefe do Executivo, “que ataca 
regularmente jornalistas e a mídia em seus discursos”. Observe-se 
que ele diz “ataca... em seus discursos”. Em nenhum momento, tal 
jornalista apresenta um caso de censura governamental, de violência 
física contra jornalista, de prisão de qualquer pessoa, por ter dito isso 
ou aquilo do governo. E nem ataques são, mas, reações legítimas e 
naturais a toda sorte de mentiras, distorções e factoides criados. 

O Brasil não está no melhor dos ambientes, em termos de o 
cidadão expressar, livremente, o seu pensamento, pois há censura 
sim, pessoas têm sido presas por expressar sua opinião, canais das 
redes sociais têm sido bloqueados ou desmonetizados, levando seus 
titulares a prejuízos com a perda de renda. Entretanto, esse quadro 
atípico, nesse regime dito democrático, não se deve ao governo 
ou ao presidente, conforme, falsamente, se lhe atribui o brazuca, 
comodamente instalado em Londres, longe da realidade vivida por 
nós outros brasileiros. Ele nada disse sobre o “governo paralelo” 
formado pelos descontentes com o resultado das urnas, em 2018, 
que inclui a própria mídia corporativa, sob o comando de alguns 
ministros do STF. Ele também não esclareceu que perseguidos, 
presos, processados, condenados e prejudicados são, unicamente 
do grupo “constitucionais”, ou seja, do lado governista. Integrantes 
e simpatizantes do “governo paralelo” podem tudo fazer e falar, 
até mesmo danificar patrimônio público e privado, conforme visto 
em eventuais manifestações públicas, ou desejar a morte para o 
presidente da República, em artigos jornalísticos e postagens nas 
redes sociais. 

Pois bem, tudo se repete, cerca de dois meses depois, por meio 
de outra organização internacional, a Sociedade Interamericana de 
Imprensa (SIP, na sigla em espanhol) provavelmente, a serviço do 
“governo paralelo”. Segundo seu Índice de Liberdade de Expressão 
e Imprensa Chapultepec, o Brasil ocupa a 19ª posição, atrás apenas 
da Nicarágua, Cuba e Venezuela, numa lista composta por vinte e 
dois países. A matéria que apresenta o “resultado” repete as mesmas 
falsidades ditas quando divulgado o índice da organização Repórteres 
Sem Fronteiras.  Seguindo a mesma linha da matéria divulgada, em 
maio passado, é dito que “com interferência do Executivo, Brasil tem 
liberdade de expressão ‘restrita’”. “O discurso autoritário do Poder 
Executivo não só atinge a imprensa com constantes ataques e 
ofensas, como também deteriora a já frágil democracia no país”. 

Não há nem como amenizar a reação, em tom educado e meias 
palavras, para não ferir suscetibilidades. Aliás, suscetibilidade é o que 
não têm integrantes do “governo paralelo”. Perderam a vergonha e 
a compostura, por completo. Pode-se dizer que é canalhice mesmo! 
Produzem a m... e nem se escondem, mas querem que todos 
acreditem que é obra daquele a quem querem atingir! Não há um 
só caso de cerceamento à liberdade de expressão por parte do 
Executivo federal, legalmente eleito.  Todos os abusos e excessos, à 
margem da Constituição, têm sido cometidos por alguns membros do 
Judiciário, cuja atuação dentro do “governo paralelo”, em confronto 
com o governo constitucional, nem se disfarça. 

Tantas mentiras repetidas durante os últimos três anos é a 
continuidade do pensamento e prática da estratégia conduzida 
por Joseph Goebbels, nazista de primeira linha e responsável pela 
propaganda do governo de Adolph Hitler. O “governo paralelo”, no 
Brasil, aplica a estratégia nazista, em sua ânsia de tomada do poder, 
mas a suástica é pregada no peito da vítima.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema
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O mundo se transforma, 
mas ainda sem rumos

Quando da mudança do milê-
nio, na passagem para o ano 2000, 
as previsões sobre o futuro eram to-
das positivas. Previa-se que viverí-
amos um novo mundo, globalizado 
e mais cooperativo, interconectado 
pena internet e que seriam removi-
dos os bolsões de miséria, extirpa-
das as doenças e não haveria mais 
espaço para guerras. Ledo engano, 
como mostra esta segunda década 
do segundo milênio, conforme to-
dos os olhares que possamos enviar 
para todas as direções. A verdade 
é que ocorreram mudanças sem 
precedentes na História da Huma-
nidade nos últimos cem anos mas 
o mundo se depara com uma suces-
são de desafios sem que tenhamos 
perspectivas de soluções nem a 
médio prazo.

Os melhores historiadores che-
garam a prever que a revolução 
provocada pela Internet mudaria o 
mundo e para o bem. E enxerga-
vam a evolução eletrônica como 
um excepcional e inusitado poder 
transformador, tanto ou mais do 
que as grandes transformações ci-
vilizatórias, como as conquistas 

do mundo grego, que criou os con-
ceitos de democracia e república, 
o Renascimento que tirou o mudo 
da escuridão da Idade Média pela 
prevalência da Ilustração e do Ilu-
minismo e, numa terceira grande 
mudança, a revolução industrial, 
ocorrida na segunda metade do sé-
culo XIX.

Para onde caminha a Huma-
nidade? Tivemos a epidemia, que 
paralisou o mundo por dois anos e 
ainda exige cuidados. Outros sur-
tos poderão vir com o mundo mais 
interligado, como preveem os cien-
tistas. A crise econômica atual não 
permite prever uma retomada mun-
dial do desenvolvimento econô-
mico e social. A guerra da Ucrânia 
redesenha a geopolítica mundial, 
mas, até agora, a perspectiva é que 
separe também países e o Ocidente 
do Oriente. 

Será possível reconstruir um 
mundo multipolar, com maior di-
álogo e cooperação entre nações. 
Aumentam os orçamentos milita-
res e atitudes belicistas integram 
os discursos internacionais. São 
muitos os desafios à segurança, à 

economia, à cooperação interna-
cional, à troca de experiências no 
conhecimento humano e o mundo 
parece engatinhar na diplomacia, 
nos conselhos da ONU, nas reuni-
ões que buscam convergências pos-
síveis. O mundo está diante de no-
vas escolhas entre a guerra e a paz, 
o desenvolvimento e a estagnação, 
o crescimento e a recessão, entre a 
cooperação e o confronto.

Temos, portanto, um momento 
crítico e conturbado a exigir refle-
xão e disposição para um novo di-
álogo. Mas há também a previsão 
que a força da história e sua dialéti-
ca levarão o mundo para uma nova 
multipolaridade, em que novos ca-
nais de convivência e cooperação 
terão que ser abertos. Resta inda-
gar: E o nosso Brasil, como fica? 
Estará atento a este novo mundo e 
apto a conduzir-se com sabedoria, 
competência, competitividade para 
evitar situações disruptivas e apro-
veitar as transformações que vão 
advir? Esta é a grande questão do 
nosso conturbado momento.

mwerkema@uol.com.br



O LIBERAL Ed.1495 - Quinta-fEira, 7 dE julho/2022

www.jornaloliberal.net
3OURO PRETO

Prefeitura inaugura unidade do
PROCON em Cachoeira do Campo

KARINA PERES

Josilaine Costa

Na manhã desta quarta-feira 
(06), a Prefeitura de Ouro Preto re-
alizou a inauguração da unidade do 
PROCON em Cachoeira do Cam-
po. Localizada no terminal rodovi-
ário do distrito, a unidade se firma 
como mais um equipamento de ser-
viço ao cidadão presente no local, 
que já abriga o SINE, o Correio, e a 
Polícia Civil e Militar.

Narciso Gonçalves, diretor do 
PROCON, afirmou que a unidade 
vem para melhorar o atendimento 
aos cidadãos de Ouro Preto. “Do-
tando nossas unidades com melho-
res equipamentos e melhores equi-
pes, nós vamos conseguir prestar 
um atendimento de melhor quali-
dade para a população. Com essa 
unidade em Cachoeira do Campo, 
vamos conseguir atender os mora-
dores daqui e das demais regiões 
próximas”, informou.

Angelo Oswaldo, prefeito de 
Ouro Preto, ressaltou que o termi-
nal rodoviário de Cachoeira está 
se tornando um grande centro de 
serviços e direitos do cidadão, pois 
já abriga o SINE, a Polícia Civil, a 
Polícia Militar e agora irá abrigar o 
PROCON. “O nosso PROCON é 

reconhecido, respeitado, eficiente e 
bem estruturado, isso é um orgulho 
para nossa administração. E mais 
essa unidade vai trazer muitos be-
nefícios para Cachoeira e para toda 
Ouro Preto”, afirmou o prefeito.

Emengarda, nascida e criada 
em Cachoeira do Campo, explicou 
que a unidade vai facilitar o acesso 
dos moradores aos serviços oferta-
dos pelo PROCON, pois antes eles 
tinham que se deslocar até a sede 
de Ouro Preto agora, os morado-

res vão economizar na passagem 
e terão mais facilidade de serem 
atendidos.

Durante a inauguração, o pre-
feito também informou que a Jus-
tiça Federal liberou R$7 milhões, 
como compensação pelos danos do 
rompimento da Barragem de Fun-
dão. O valor foi repassado para a 
Fundação Renova e será utilizado 
em iniciativas voltadas para Antô-
nio Pereira e áreas da educação de 
Ouro Preto.

Festival Gastronômico 
une música e comida 
boa à festa do 
padroeiro, em Glaura

Reformada após sete anos fechada, a setecentista Matriz de 
Santo Antônio, de Glaura, Ouro Preto, abre suas portas de 8 a 10 
de julho, para sediar novamente a tradicional Festa de Santo Antô-
nio, padroeiro do distrito.

Simultaneamente à programação religiosa, a comunidade local 
e os turistas vão poder aproveitar, também, o Festival Gastronô-
mico de Glaura, que irá contar com barracas de petiscos e pratos 
preparados por cozinheiras e cozinheiros da região.

No cardápio, pastel de angu, canjiquinha com costelinha, feijão 
tropeiro, polpetone de carne de sol com queijo canastra, caldos, es-
petinhos e muito mais. Para adoçar, os famosos canudos de doce 
de leite de Dona Maria Marta, beijinhos e brigadeiros.

Entre as bebidas, destaque para as cervejarias artesanais re-
gionais. O programa cultural inclui shows de artistas dos municípios 
de Ouro Preto e Itabirito, que levarão ao palco, a partir da noite do 
dia 8, apresentações de MPB, sertanejo e rock.
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A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

3 Lojas3 Lojas  para melhor atendê-lopara melhor atendê-lo

Tudo para sua 
construção, da base 

ao acabamento!

R. Maciel, 510 - Alto da Cruz, 3551-2102/3553-0824
R. 15 de Agosto, 1420 - Morro Santana, 3552-4043

R. 7 de Setembro, 516 - Cachoeira do Campo, 3350-8901

Com show de Potyguara Bardo, Parada
LGBTQIAP+ lota ruas da histórica Ouro Preto

Drag Queen se apresentou pela segunda vez na cidade mineira
LUCAS PORFÍRIO 

Neste domingo (03/07), as ladeiras de Ouro Preto coloriram-
-se de arco-íris. Após 12 anos, a histórica cidade recebeu a sua 4ª 
Parada do Orgulho LGBTQIAP+. Centenas de pessoas lotaram 
o cortejo, que seguiu da Praça Tiradentes até o estacionamento 
do Centro de Convenções da UFOP, relembrando a trajetória de 
luta e busca por direitos da comunidade em Ouro Preto, no Brasil 
e no mundo.

Com início às 14h, a Parada do Orgulho LGBTQIAP+ con-
tou com diversas atrações. Dentre elas, a oficina de tambor com 
Samba Preto, o show com Lu e Vitão e o show da drag queen 
Potyguara Bardo. Victor Pinto, diretor em Educação e Saúde e 
organizador do evento, explicou que o retorno da Parada ocorreu 
em um momento propício.

“A gente volta nesse momento em que a cidade está eferves-
cendo políticas para população LGBTQIAP+. [...] É um momen-
to único, cheio de visibilidade, de representatividade, que signi-
fica muito. Estamos vivendo um Governo Federal que ataca os 
direitos dessa população, que persegue as minorias, desmobiliza 
todos os movimentos sociais. Mesmo assim, estamos aqui lutan-
do, resistindo e existindo”, completou. 

Não houve preconceito ou intolerância que barrou os presen-
tes. Por outro lado, houve a celebração do amor. Regina Braga, 
vice-prefeita de Ouro Preto, destacou que o retorno do evento foi 
motivo de extrema felicidade: “Não encontro palavras para defi-
nir a minha alegria, o meu orgulho. Sou mulher, sou lésbica, sou 
vice-prefeita desse município maravilhoso, patrimônio cultural 
da humanidade, terra e berço da liberdade. Não tem lugar melhor 
no mundo para fazermos uma parada do orgulho que em Ouro 
Preto, que é a terra do amor. Toda maneira de amar vale a pena, 
vamos ser o que a gente é, vamos ser felizes”.

Representatividade. Palavra mencionada por muitos e desejo 
de todos os presentes. Ouro-pretana, nascida e criada na antiga 
Vila Rica, Victoria Luisa Faria Gomes falou da importância do 
retorno da Parada LGBTQIAP+. “Quando eu era mais nova, eu 
já sabia que era bissexual, mas não me sentia orgulhosa. Eu tinha 
medo disso. Agora, [...] eu acho que as crianças que não são hete-
rossexuais, ou que não são cisgêneras, podem ver que elas estão 
em uma cidade que irá acolhê-las”, afirmou.

Bruna de Oliveira mora em Ouro Preto há seis anos, para 
ela o dia, também, foi de visibilidade. “A gente precisa que as 
pessoas vejam que a gente existe. Isso ajuda que elas entendam 
que a gente é normal como qualquer pessoa. Que a nossa sexu-
alidade, nosso gênero, tudo que envolve essas questões, dizem 
de um detalhe das nossas vidas. A gente é muito maior que isso. 
Essa representatividade, principalmente, no mês do aniversário 
de Ouro Preto, é essencial para criação desse respeito, mostrar 
que somos todos iguais”, pontuou.

E a Parada do Orgulho LGBTQIAP+ foi um espaço para to-
dos, inclusive para as crianças. Luana Santa Maria, acompanhada 
de seu marido Tuca Costa, levou sua filha Flor, de 11 anos, para 
o evento. Segundo ela, é muito importante trazer a educação do 
respeito à diversidade, até mesmo para o desenvolvimento das 
próprias crianças e adolescentes: “E, também, para me orgulhar 
da minha bissexualidade. Apesar de ser casada com um homem, 
eu continuo bissexual, me interessando por mulheres. Sempre 
converso com a flor sobre a questão de gênero e sexualidade. So-
mos uma família assim, feliz”.

Criação do Conselho Municipal da 
População LGBTQIAP+ de Ouro Preto

Ainda, durante a 4ª Parada do Orgulho LGBTQIAP+, mais 
um dia histórico para Ouro Preto. O prefeito, Angelo Oswaldo, 
sancionou a Lei de criação do primeiro Conselho Municipal da 
População LGBTQIAP+ da cidade, uma forma de garantir os di-
reitos da comunidade. 

“Uma tarde muito bonita. Voltou a Parada LGBTQIAP+, 
que era um desejo antigo da comunidade. Nós estamos dando 

 Centenas de pessoas descem a Rua direita 
carregando a bandeira do Orgulho LGBTQIAP+
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todo apoio e, ao mesmo tempo, marcando este acontecimento tão 
significativo com a sanção de novas legislações que venham asse-
gurar direitos não só em um dia festivo, mas ao longo do tempo. 
Consolidando o respeito à cidadania. Ouro Preto é um patrimônio 
cultural da humanidade. A humanidade é plural. Viva Ouro Preto, 
terra da liberdade”, afirmou Angelo Oswaldo.

Yuri Alexandre Estevão Resende é natural de Mariana, mas 
mora em Ouro Preto desde 2013. Ele destacou a importância da 
garantia de direitos da população LGBTQIAP+. “Eu acho mui-
to representativo, sobretudo neste momento, a gente está em um 
momento de pânico moral, institucionalizado, promovido pelo 
estado. Estamos em um governo autoritário, que odeia as pessoas 
LGBTQIAP+, as pessoas negras, as pessoas pobres, que odeia o 
povo. Ter uma Parada em Ouro Preto, uma cidade tão importante 
em Minas Gerais, demarca um momento de resistência, de que 
a gente vai vencer o facismo. O importante é resistir”, finalizou. 

Potyguara Bardo lota estacionamento do 
Centro de Convenções da UFOP

Encerrando as celebrações do dia, a drag queen Potyguara 
Bardo, persona performática do multiartista José Aquilino, agitou 
a noite no estacionamento do Centro de Convenções da UFOP. 
Esta foi a primeira vez que a cantora se apresentou em uma Para-
da do Orgulho LGBTQIAP+. 

Prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, sanciona Lei nº 
1288, que cria e regulamenta o Conselho LGBTQIAP+

An
e 

So
uz

Carteira Nacional do Artesão
Secretaria Municipal de Cultura e Turismo retoma o apoio aos artesãos, 
da sede e distritos, que desejam requerer a carteira nacional do artesão

SABRINA PEREIRA

A Prefeitura de Ouro Preto irá auxiliar artesãos, da sede e dis-
tritos, a obterem a Carteira Nacional do Artesão. Entre os dias 5 e 
7 de julho, das 9h às 15h, os servidores da Secretaria de Cultura e 
Turismo estarão no Centro de Convenções fazendo o agendamen-
to para que os artesãos interessados possam adquirir suas carteiras. 
Aqueles que não conseguirem comparecer nessas datas, poderão ir 
até a Secretaria, no Departamento de Turismo, a partir do dia 13 de 
julho, de segunda à sexta-feira, das 9h às 17h. Já os profissionais 
que se encontram com a carteira vencida, deverão comparecer no 
mesmo horário para que a equipe possa fornecer as informações 
necessárias para a renovação. Essa ação funcionará como suporte 
para um pré-cadastro no site do Governo Federal.

A Carteira Nacional do Artesão é um documento físico, forne-
cido de forma gratuita pelo Ministério da Economia, para a identi-

ficação do profissional. Com validade de 6 anos, é aceita em todo 
território nacional e funciona como uma forma de reconhecimento 
da profissão. Além disso, a Carteira permite ao trabalhador artesão 
o acesso às políticas públicas desenvolvidas pelo Programa do Ar-
tesanato Brasileiro e Coordenações Estaduais do Artesanato.

Esta é uma iniciativa do Programa do Artesanato Brasileiro, do 
Ministério da Economia. Em Ouro Preto, a Secretaria Municipal de 
Cultura e Turismo apoia e incentiva esta ação, auxiliando os arte-
sãos a se cadastrarem na plataforma.

Os dados coletados dos artesãos cadastrados também farão 
parte do inventário da oferta turística do Município. Artesão, não 
perca essa oportunidade de se cadastrar e obter sua carteira! Mais 
informações pelo telefone 3551-7329 ou através do e-mail turis-
mo@ouropreto.mg.gov.br

An
e 

So
uz

Potyguara Bardo reúne multidão em Centro 
de Convenções da UFOP
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Exposição “Re-encontro” 
celebra artistas ouro-pretanos

Alunos de Escolas Públicas 
representam Cachoeira do 
Campo na competição de 
Xadrez do JEMG 2022

KARINA PERES

Nos dias 29 e 30 de junho, aconteceu a etapa Regional dos Jogos Escola-
res de Minas Gerais (JEMG). A competição de xadrez, foi realizada em Pará 
de Minas, e contou com a participação de Pedro Honorato dos Santos e Ana 
Clara Coelho, alunos de escolas públicas que representaram Cachoeira do 
Campo no campeonato.

Os dois alunos competiram na categoria de até 14 anos, sendo que Ana 
Clara representou a Escola Estadual Padre Afonso de Lemos e Pedro a Escola 
Municipal Prof. Haydée Antunes (CAIC), acompanhados pelo Prof. Ricardo 
Nolasco. Apesar de terem feito excelentes partidas, as medalhas não vieram, 
entretanto, Pedro ressaltou que participar do JEMG lhe trouxe outros ganhos. 
“Foi ótimo participar da competição, os adversários eram fortes e todos eram 
muito educados, inclusive tive a oportunidade de fazer amizade com vários 
deles depois dos jogos”, disse.

Apesar de ainda ser pouco difundido no Brasil, o aluno explicou que o 
xadrez é um jogo que precisa de muita concentração, mas que todos podem 
praticar, pois possui muitos benefícios. “Praticar xadrez é importante tanto na 
escola quanto na vida, o xadrez é muito pequeno no Brasil e participar desse 
tipo de campeonato ajuda a atrair mais pessoas para esse mundo. O xadrez 
ajuda no raciocínio rápido, na atenção plena e na memorização dos detalhes, 
que são coisas extremamente importantes para a vida”, afirmou Pedro.

Otavio Honorato, pai de Pedro, contou que é uma alegria ver o filho par-
ticipando desse tipo de competição. Ele explicou que ter o xadrez nas escolas, 
ajuda a democratizar a prática. “A participação dos alunos no JEMG, mostra 
que o xadrez, visto por muitos como um esporte de classes privilegiadas, pode 
sim fazer parte da grade escolar de ensino público, fazendo que seja acessível a 
todos, principalmente as menos favorecidas. O xadrez além de desenvolver o 
nível de concentração e criatividade. Esperamos que nos próximos anos outras 
crianças se inspirem neles e que também possam disputar os jogos, e tenham 
a prática diária do xadrez nas escolas”, afirmou Otávio.

Otávio Honorato

Samarco promove rodada de
negócios com fornecedores locais

Empresas dos municípios de 
Catas Altas, Santa Bárbara, Mariana 
e Ouro Preto tiveram a oportunidade 
de participar da primeira rodada de 
negócios deste ano, promovida pelo 
Programa Força Local. O evento 
foi realizado na última quinta-feira 
(30/06), em formato virtual. Além da 
Samarco, quatro empresas parceiras 
participaram:  Continental, Consór-
cio Ápia, Nexux e Manserv.

“Essa foi mais uma etapa do 
Força Local. Essa etapa é tão impor-
tante quanto a qualificação, sendo o 
momento de praticar a atividade fi-
nal de um negócio: as vendas. Uma 
oportunidade para mostrarem suas 
empresas e saírem com bons conta-
tos para futuros negócios”, destacou a 
gerente-geral de Suprimentos, Ailana 
Vilela.

Durante o encontro, a equipe da 
Samarco se dividiu nas salas com 
seus times de compras de serviços e 
materiais. Outras salas foram destina-
das aos representantes das parceiras 
da Samarco. Foram realizados 79 
atendimentos, onde os fornecedores 
participantes tiveram oportunidade 
de se reunirem com cada empresa e 

apresentarem seus serviços.  As de-
mandas apresentadas pelas empresas, 
nesta rodada de negócios, foram di-
vididas em categorias como constru-
ção civil, metalomecânica, material 
hidráulico, segurança, administrativo 
e diversos.

“A participação dos fornecedores 
foi importante para se apresentarem 
aos compradores, além de mostrar o 
seu portfólio e conhecer as demandas 
existentes”, ressaltou a especialista 
em Governança de Suprimentos e 
coordenadora do Força Local, Eli-
sangela Toledo.      

Força Local
O programa visa fomentar o de-

senvolvimento socioeconômico nos 
municípios que recebem a Samarco 
em Minas Gerais e no Espírito Santo.  
A iniciativa é realizada em parceria 
com as entidades de classe dos muni-
cípios e também promove palestras e 
seminários como forma de melhorar 
e preparar profissionais e empresas 
para o mercado de trabalho, com 
ações estruturadas e baseado nos 
pilares: políticas, capacitação, negó-
cios, monitoramento e desenvolvi-
mento e qualificação.

LUCAS PORFÍRIO 

Até o dia 30/07, o Museu Casa 
dos Contos recebe a exposição “Re-
-encontro”. Com curadoria da Funda-
ção de Artes de Ouro Preto (FAOP), 
faz parte da programação do Festival 
de Inverno de Ouro Preto, Mariana e 
João Monlevade (edição 2022) e reú-
ne obras produzidas a partir de 2020, 
de renomados artistas da região. 

De acordo com a FAOP, o obje-
tivo da exposição, pós-período crítico 
da pandemia, é “propiciar o encontro 
ou reencontro de obras, artistas e pú-
blico, criando um ambiente destinado 
à educação e fruição do público geral, 
além de apresentar e divulgar a pro-
dução da arte contemporânea local”.

Ao todo, 27 artistas compõem a 
mostra. A artista plástica e restaurado-
ra, Paula Lima, é uma das exposito-
ras. Autora do quadro “Sete chaves”, 
ela conta que a obra foi construída 
para atender o tema “Re-encontro”, 
além de ter sido produzida no dia de 
São Pedro (29/06), fazendo alusão ao 
santo. “A chave possui uma simbo-
logia muito importante. Ao mesmo 
tempo que ela fecha, ela também 
abre. Estivemos fechados na pande-
mia por um tempo, todos isolados, 
trancados. Agora, a gente usa a chave 
para abrir, para o ‘Re-encontro’. É 
a abertura para uma nova fase, para 
uma vida com alegria”, disse. 

O multiartista, formado em Artes 
Visuais em 2019, Estherfyson Dias, 
com a obra “Seu Zé”, também, é um 
dos expositores. A pintura é baseada 
em um registro fotográfico realizado 
durante uma visita do artista pela re-
gião de Brumadinho (MG), no dia do 
rompimento da barragem do Córrego 
do Feijão. Ele trabalhava como vo-
luntário junto a uma amiga que teve 
parentes vítimas da tragédia. 

“Naquele dia, em que tudo 
parecia cinzento e sem vida, 
aquele senhor vendendo suas 
verduras na esquina, de alguma 
forma, me deu  uma esperan-
ça, um respiro diante de tudo 
aquilo que ocorria”, contou. 
Estherfyson falou ain da sobre 
sua participação: “Quando re-
alizei a visita no dia da abertu-

ra da exposição, tive a chance de 
conhecer obras maravilhosas de 
artistas da região que nunca tinha 
ouvido falar. Diante disso, penso 
que esta seja uma das possibili-
dades geradas por esta exposição, 
que agrega e muito na valorização 
cultural local, extremamente ne-
cessária para uma região que tem 
e muito a oferecer no que tange o 
setor criativo”.

Obra “Seu Zé” de Estherfyson Dias 
retrata verdureiro

Paula Lima e sua obra 
“Sete Chaves”
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311º aniversário de Ouro Preto: 
cidade ganha Hospital dos Olhos

LUCAS PORFÍRIO
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uma programação 
especial para você!

Hospital irá atender também a microrregião, 
pacientes das cidades de Mariana e Itabirito

Nesta semana (08/07), Ouro Preto celebrará seu aniversário 
de 311 anos, e as comemorações já iniciaram. Nesta quinta-feira 
(30/07), foi inaugurado o Hospital dos Olhos, tornando a cidade 
referência em tratamentos oftalmológicos na Região dos Incon-
fidentes.

Com equipamentos de ponta, muitos encontrados apenas na 
Capital Mineira (BH), o centro oftalmológico vai atender deman-
das de complexidades variadas, como cirurgia de catarata, glau-
coma e outras doenças oculares. Tudo de forma gratuita, através 
do Sistema Único de Saúde. (SUS). 

“Este é um momento muito importante e marcante, que en-
volve todos nós em grande emoção. [...] Já é hora de emanci-
parmos a nossa saúde, termos condições de oferecer mais servi-
ços como estamos fazendo agora com a oftalmologia. [...] Nós 
acreditamos no SUS, que tem que ser valorizado cada vez mais”, 
afirmou o prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo. 

O Hospital dos Olhos foi custeado com recursos da Prefeitura 
de Ouro Preto e pela doação, de 80% do montante necessário, 
do Lions Club International Foundation. Emocionado, o admi-
nistrador do subsídio, Luciano Guimarães Pereira, relembrou as 
atuações do Lions em prol da saúde dos olhos: “É muito mara-
vilhoso quando a gente vê algo que começa pequeno, mas que 
as pessoas vão se somando a uma ideia, a um sentimento, a uma 
vontade de atender quem precisa. [...] Que o Hospital dos Olhos 
seja, realmente, uma referência de tratamento, de saúde e de dig-
nidade humana”. 

Representando a Câmara Municipal de Ouro Preto, o presi-
dente da Comissão de Saúde da Casa Legislativa e autor da in-
dicação do Hospital dos Olhos, vereador Zé do Binga, destacou 
que fez a indicação com muita honra. “Tenho fé que poderei fazer 
mais indicações, principalmente, na área da saúde. Sou um vere-
ador militante da saúde, sofro com a doença do povo. [...] O que 
a gente puder fazer para apoiar a população é importantíssimo. O 
Lions acertou, está salvando vidas”, completou. 

Modernidade e qualidade no atendimento
Leandro Moreira, secretário de saúde do município, con-

textualizou a situação da oftalmologia no município. De acordo 
com ele, há, aproximadamente, seis anos, Ouro Preto possuia 5 
profissionais que faziam atendimento e que essa era a única es-
pecialidade oferecida de segunda a sexta-feira. No entanto, havia 
grande dificuldade no seguimento do tratamento dos pacientes e 
a equipe trabalhava com um equipamento antigo, com mais de 25 
anos de uso. “Muitas vezes o paciente tinha acesso ao profissio-
nal, mas a assistência se barrava no exame e na continuidade do 

Ane Souz

Ane Souz

tratamento. Por meses era aguardado exame. Às vezes o paciente 
fazia novo retorno e ia complicando cada vez mais a sua saúde 
visual”, explicou.

O secretário pontuou, ainda, que todo o investimento possibi-
litará trabalhar a prevenção: “Vai ser possível com a nossa equipe 
de oftalmologia, em parceria com a atenção primária à saúde, o 
rastreamento de todos os pacientes com diagnóstico de diabetes 
para evitar que se chegue a complicação, muito próximo da ce-
gueira. Vamos trabalhar com o cuidado curativo, mas não vamos 
deixar naquilo que mais temos de proposta que é a promoção e a 
prevenção de saúde”, disse.

Agora, não há mais fila de espera para o atendimento. Para 
o médico oftalmologista do Hospital dos Olhos, Alessandro de 
Sousa Veiga, esta é a mais significativa obra na área de oftalmolo-
gia da região. “Essa obra, que está sendo entregue pela Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto, sem a menor dúvida, ficará marcada 
para sempre como um dos maiores investimentos realizados na 
saúde visual da nossa região”, finalizou. 

Prefeitura homenageia Instituto 
Trampolim e atleta Arthur Antunes

LUCAS PORFÍRIO 

Jovem pratica o esporte de trampolim há sete anos
Ane Souz

Na tarde desta segunda-feira (04/07), a Prefeitura de Ouro Preto 
prestou homenagens ao Instituto Trampolim e ao atleta Arthur Antu-
nes, 13 anos, por ter conquistado medalha de prata no Campeonato 
Pan-Americano de Ginástica do Rio de Janeiro, realizado entre os 
dias 24 a 28 de junho. Na Praça Tiradentes, centro da cidade, foi en-
tregue pelo prefeito Angelo Oswaldo uma placa de honra ao mérito 
e, logo após, Arthur e demais atletas do Instituto Trampolim seguiram 
em cortejo pela cidade no caminhão do Corpo de Bombeiros.

De acordo com Arthur, este foi o primeiro Campeonato Pan-Ame-
ricano que participou. “Foi uma experiência muito boa, principalmen-
te por ser no meu país. Fiquei bem feliz com meu resultado, por ter 
conseguido terminar as minhas duas séries e ficar em segundo lugar”, 
contou. Grato pelo reconhecimento da Prefeitura, o jovem pontuou que 
agora está focado no Campeonato Mundial de Ginástica de Trampolim, 
que acontecerá na Bulgária: “A prefeitura tem ajudado bastante. O prefeito Angelo Oswaldo tem apoiado o 
projeto sempre. Eu fico bem feliz e estou me sentindo bem importante com a homenagem, é muito bom”. 

Para a mãe do atleta, Alessandra Antunes, o sentimento era de orgulho. “É muito gratificante poder 
vivenciar isso com o Arthur. Eu tenho outra filha que também faz ginástica, então vejo o dia a dia deles, 
o tanto que abrem mão de muita coisa. Vendo esse resultado, uma medalha internacional, ele foi tão bem 
representando o Instituto Trampolim que faz um trabalho muito bonito em Ouro Preto, é só emoção, só 
alegria. Eu tô muito orgulhosa pelo Arthur e por toda a equipe”, relatou.

Segundo o presidente do Instituto Trampolim, Edson Adriano de Paiva, o resultado alcançado pelo 
atleta e o reconhecimento demonstra que todo o apoio direcionado à prática esportiva no município tem 
dado bons resultados. “Mais uma vez, o Instituto mostrando para sociedade que o recurso aplicado pelo 
município de Ouro Preto, pela Gerdau, nossa patrocinadora da Lei de Incentivo ao Esporte Estadual, vem 
mostrando resultados. Os nossos resultados, os nossos objetivos estão sendo alcançados de uma maneira 
muito bacana. Outros alunos estão vindo por aí também. Com essa medalha, a gente tem certeza que vai 
alavancar ainda mais a nossa instituição”, finalizou. 
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Prefeitura de Itabirito realizará 
leilão de bens a partir da 
próxima quinta-feira

Audiência Pública: Prefeitura 
presta contas da Saúde no 
1º quadrimestre de 2022

Procon de Itabirito 
realiza fiscalização em 
postos de combustíveis

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Procuradoria Jurídica Con-
tenciosa - Procon Municipal, realizou nessa segunda-feira, dia 04 
de julho, uma fiscalização nos postos de combustíveis com o ob-
jetivo de conferir a aplicação da redução do ICMS sobre valores 
praticados no município.

“O ICMS sobre a gasolina foi reduzido de 31% para 18% por 
meio do Decreto Estadual nº 48.456, de 1º de julho de 2022. Por 
esse motivo a equipe do Procon percorreu os postos com a finali-
dade de conscientizar os proprietários a repassarem a redução do 
imposto ao consumidor final”, destacou o procurador contencioso 
da Prefeitura e responsável pelo Procon, Alexandre Sampaio.

Durante a visita aos estabelecimentos foi constatada a prática 
de preços com a redução do imposto em alguns postos do muni-
cípio. Os proprietários de postos que não haviam reduzido o preço 
até a visita dos fiscais foram orientados e assumiram o compromis-
so de reduzir o valor.

Durante a fiscalização não foram efetuadas autuações. “O pre-
ço dos combustíveis não é tabelado e não existe parâmetro para 
limite de preço. Quem determina o valor por litro é a livre concor-
rência”, completou Alexandre Sampaio.

Após a fiscalização já é possível encontrar gasolina ao preço 
de R$5,99 o litro.

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Adminis-
tração, realizará a partir de hoje 
quinta-feira, dia 7 de julho, mais 
um leilão de bens. Ao todo, 57 
bens serão leiloados nesta edição, 
que acontecerá de forma online. 
O encerramento do leilão ocorre-
rá dia 12 de julho, a partir das 10h.

Entre os itens leiloados estão 
veículos, maquinários, móveis, 
ele tro domésticos, eletrônicos e 
sucatas. A relação de bens pode 
ser consultada em gpleiloes.com.
br. Para participar do leilão, o in-
teressado deve realizar cadastro 
prévio no site do leiloeiro.

Agendamento de 
visitas aos itens

Para conhecer os itens do lei-
lão, o interessado deve realizar 
prévio agendamento de visitas 
presenciais, que acontecerão nos 
dias 8 e 11 de julho. Outras infor-
mações podem ser acessadas por 
meio do edital disponível no site 
do leiloeiro.

Contatos para agendamento
Visitas aos veículos: (31) 

3561-4032; Visitas nos dias 8 e 

11 de julho, das 8h às 11h e das 
13h às 15h; Visitas aos itens dos 
lotes 34 a 57: (31) 3562-4135; 
Visitas nos dias 8 e 11 de julho, 
das 9h às 11h e das 14h às 16h; 
Visita aos demais itens leiloados: 
(31) 3561-4043; Visitas nos dias 8 
e 11 de julho, das 8h às 11h e das 
13h às 15h.

Cumprindo o compromisso de promover transparência aos atos da administração pública, 
a Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Saúde, realizou na quinta-feira, dia 30 de 
junho, a Audiência Pública de Gestão em Saúde referente ao 1° quadrimestre de 2022. O 
evento foi realizado no plenário da Câmara Municipal, com transmissão ao vivo por meio das 
redes sociais.

“A prestação de contas é a forma de garantir transparência ao trabalho realizado pela Se-
cretaria de Saúde. Nosso compromisso com a prestação de serviços de qualidade na saúde 
pública é demonstrado por meio dos dados apresentados”, destacou a secretária de Saúde, 
Cleusa Claudino.

Entre os dados apresentados durante a audiência foram destacados os relevantes serviços 
em saúde prestados no município, como a atenção primária, a assistência farmacêutica, a reali-
zação de exames, os atendimentos na urgência e emergência municipal e os investimentos no 
setor nos quatro primeiros meses deste ano.

Os dados apontam investimentos de mais de R$ 26,6 milhões no período. O valor de-
monstra aumento de mais de R$ 5,6 milhões no 1º quadrimestre quando comparado ao mes-
mo período de 2021.

Aberta ao público, a audiência também contou com a participação de representantes do 
Poder Legislativo e de membros da Secretaria de Saúde.
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Extrato do 1º Termo Aditivo ao Contrato 
012/2022 - Dispensa Emergencial 011/ 
2022 - PL021/2022 - Objeto: Contratação 
de empresa especializada em locação de 
caminhão sucção e hidrojato com operador/
motorista, para atendimento as necessidades 
do Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico-Saae, para enfretamento, interven-
ção e reparação dos danos causados pela 
enchente que devastou o município de 
Itabirito/MG. Contratada: Matos & Ribeiro 
Hidrojateamento Ltda. Valor de acréscimo: 
R$15.759,00 (quinze mil setecentos e 
cinquenta e nove reais). 
Extrato do 12º Termo Aditivo ao Con-
trato 042/2018 – PP 016/2018 – PL 
041/2018 Objeto: Empresa especializada 
em serviços de Locação e Manutenção de 
serviço de videomonitoramento  na Sede da 
Autarquia, Estação de Tratamento de Água 
da Sede, Estação de Tratamento de Esgoto 
e na Unidade de Tratamento de Água da 
BR040 do Distrito Industrial de Itabirito 
- MG, com respectivos fornecimentos  
de equipamentos e instalação, para o 
SAAE Itabirito – MG. Contratada: VRT 
Soluções em Tecnologia e Segurança Ltda. 
CNPJ:25.203.714/00001-28. Valor mensal: 
R$8.185,72 (Oito mil cento oitenta cinco 
reais e setenta dois centavos). Vigência: 
01/07/2022 a 31/08/2022. 
Resultado – Pregão Presencial 027/2022 
– PL 048/2022 – SRP 017/2022 – 
Vencedor: Eletromecânica Mani Ltda EPP. 
CNPJ: 21.993.878/0001-45 Valor Total: 
29.568,00 (vinte nove mil quinhentos e 
sessenta oito reais). 
Extrato da Ata nº016/2022 – Pregão 
Presencial 027/2022 – PL 048/2022 
– SRP 017/2022. Objeto: Contratação 
de empresa especializada em serviços 
de tornearia, conforme especificações 
e quantitativos constantes neste termo 
de referência para atender o Sistema 
de abastecimento de água do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito-MG. Contratada: Eletromecânica 
Mani Ltda EPP. CNPJ:21.993.878/0001-
45.ValorTotal: 29.568,00 (vinte nove 
mil, quinhentos sessenta e oito reais). 
Vigência: 07/07/2023. 
Resultado – Pregão Presencial 028/2022 
– PL 049/2022 – Vencedor:  Collortec 
Comércio Serviços e Locações Eirelli. 
CNPJ: 35.540.330/000142, Itens:04, 05, 
07, 09, 10, 11, 14, 16, 17, 19, 20, 22, 
23, 24, 25, 26, 29 ,30 ,31, 32, 34, 35, 36, 
37, 39, 40, 43, 44, 45, 46, 49, 50, 52, 59, 
60, 61, 65, 67. Valor total: R$29.538,10 
(vinte nove mil, quinhentos trinta oito 
reais e dez centavos). Vencedor: Central 
Soluções Locação de Automóveis Ltda. 
CNPJ: 34.376.722/0001-67.  Itens:03, 21, 
66. Va lor Total: R$945,00 (novecentos 
qua renta e cinco reais). Vencedor: Ju-
lius Tools Máquinas Ferramentas e 
Suprimentos Industriais Ltda. CNPJ: 
34.724.905/000126.  Itens: 02, 06, 08, 
12, 13, 15, 18, 27, 28, 33, 38, 41, 42, 47, 
48, 51, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 62, 63, 64. 
Valor Total: R$ 46.867,70 (quarenta seis 
mil oitocentos e sessenta sete reais setenta 
centavos).

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990
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Professor é denunciado por assédio 
em escola de Itabirito

A CIDADE 
E EU

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

A vida é um A vida é um 
direito de todosdireito de todos

A CIDADE 
E EU

A VIDA é o maior bem da pessoa humana. Preservá-la é um 
direito de todos. É tão importante o conceito de vida que o próprio 
Código Penal Brasileiro tem um artigo destinado à Legítima Defesa, 
que é amplamente utilizado pelos advogados no Tribunal do Júri. É 
o artº 25 quando se refere a quem “Repele injusta agressão...”, etc.

Que verbo feio, violento, sinistro é o “Matar”. É verdade que há 
circunstâncias que excluem o crime, como aquelas apontadas e 
descritas no artigo 23, ou seja:

a) Estado de Necessidade: cujo exemplo clássico é o caso dos 
dois náufragos, em pleno oceano, que disputam a posse de uma 
tábua que apenas pode sustentar um deles; b) Estrito cumprimento 
do dever legal: cujo exemplo mais comum é do carrasco que mata 
o criminoso, cumprindo sua função; c) Exercício regular do direito: 
ocorre com o cidadão que prende o ladrão em plena rua; d) Legítima 
defesa: é o caso do pai de família que mata o ladrão, quando este 
entra na casa da vítima, armado.

O LATROCÍNIO é o crime exposto no artigo 157, § 3º, que diz o 
seguinte: “Se da violência resultar lesão corporal de natureza grave, 
a pena é de reclusão, de 05 a 15 anos, além de multa; se resulta 
morte, reclusão é de 15 a 30 anos, sem prejuízo de multa”. Mais: 
De acordo com o artigo 1º da Lei nº 8.072, de 25/07/90, que dispõe 
sobre crimes hediondos, a pena é agravada, ou seja, aumentada.

O Latrocínio é considerado crime hediondo, porque é grave. 
A violência faz parte, infelizmente, da vida moderna superagitada, 
onde por qualquer vantagem, às vezes até insignificante, se tira 
a vida de uma pessoa. As páginas dos jornais de nossas capitais 
e do interior retratam esta realidade alarmante. A TV através de 
programas específicos, nos mostra situações as mais escabrosas 
e injustificadas sobre crimes passionais e de latrocínio (matar para 
roubar). Pior ainda é quando os criminosos agem em concurso de 
duas ou mais pessoas, sem a mínima chance por parte da vítima.

A vida, sobretudo em cidade grande, está muito difícil. A 
violência está sendo praticada à luz do dia. Menores, por terem mais 
forte proteção da Lei, furtam, assaltam, participam de latrocínios, 
obedecendo, muitas vezes, o comando de pessoas adultas. O 
Estatuto da Criança e do Adolescente tem suas normas específicas, 
no trato do “Menor infrator”. Em seu artigo 104, segundo a Constituição 
vigente (artigo 228) e o Código Penal (artigo 27), dispõem que “Os 
menores de 18 anos são penalmente inimputáveis, ficando sujeitos 
às normas estabelecidas na legislação especial”.

Há, nas televisões brasileiras, vários programas, diariamente, 
com bons apresentadores, dedicados aos comentários de crimes 
contra a pessoa e contra o patrimônio. Merecem consideração, 
visualização e audição. Eu mesmo tenho por hobby assisti-los, 
no intuito de prevenir, pelo que acontece no Brasil, É importante e 
recomendável. A força da comunicação na TV, rádio, celulares e 
jornais, diariamente, são de alto valor para a prevenção de todos 
nós, independente da classe social.

A segurança não pode ser debitada somente à Vigilância e ao 
trabalho policial. Não há lugar absolutamente seguro contra o mal, 
exercido por indivíduos altamente perigosos. É preciso, dizem os 
evangelistas, vigiar e orar.

A SEGURANÇA vem de Deus, por intermediários diversos. 
Sobretudo de nós mesmos, via prudência! O mundo, a criatura, nós, 
somos obras do Criador, cada um no seu devido tempo. É preciso 
andar com os pés no chão, evitando as dificuldades da existência. A 
vida acima de tudo, Deus acima de nós.

Na última semana (29/06), um 
professor da Escola Estadual Quei-
roz Júnior, em Itabirito, foi acusado 
de assédio sexual por uma aluna 
do ensino médio, que é menor de 
idade. Segunda a direção da escola, 
com base no depoimento da estu-
dante, ela estava na fila para me-
renda quando o professor a tocou 
pedindo licença para entrar na sala 
dos professores. A garota se sentiu 
desrespeitada com o toque do pro-
fessor e o denunciou à direção.

“Na quarta-feira (29), nós te-
mos uma merenda especial. Foi 
dia do feijão tropeiro. Os meninos 
ficam muito entusiasmados. [...] 
Nós temos muitos alunos, no turno 
da manhã são mais de 500. A fila 
da merenda estava passando pelo 
primeiro andar da escola, e o corre-
dor estava muito cheio. A sala dos 
professores está justamente nesse 
corredor”, contou o diretor Luiz 
Procópio.

O diretor explicou que estavam 
em período de avaliação bimestral. 
Que ao ser procurado pela aluna de-
nunciante e outras duas estudantes, 
informou que logo após a aplicação 
das provas iria fazer uma reunião. 
“Na mesma hora, eu liguei para os 
membros do colegiado. Também 
estiveram presentes as três alunas, 
o professor, testemunhas do profes-
sor (sendo duas professoras e um 
aluno), a mãe da aluna denuncian-
te, o vice-diretor e a polícia militar. 
[...] A gente tem que agir com a 
maturidade necessária para escutar 
a todos, principalmente, em uma 
denúncia dessas. Fizemos uma ata 
que foi registrada”, completou.

Câmara Municipal de Itabirito/MG. 
Extrato 6º Termo Aditivo ao Contrato nº 
013/2020 Processo Licitatório nº003/2020 
- Pregão Presencial nº003/2020. O Presi-
dente da Câmara torna público o 6º Termo 
Aditivo ao Contrato 013/2020 Objeto: 
Contratação de contratação de pessoa jurí-
dica para administração e fornecimento de 
cartões (eletrônicos, magnéticos ou outros 
oriundos de tecnologia adequada), com in-
serção de créditos mensais, para aquisição 
de gêneros alimentícios em estabelecimen-
tos comerciais, destinados aos servidores 
da Câmara Municipal de Itabirito. Contra-
tada: Verocheque Refeições Ltda. CNPJ: 
06.344.497/0001-41. Nos termos do Art. 
57, Inciso II da Lei 8666/93, fica o contrato 
prorrogado pelo prazo de 12 (doze) meses, 
tendo como termo inicial 06/07/2022. Valor 
mensal: R$ 600,00.  Quantidade: 57 car-
tões. Valor da taxa de Administração: -5,80 
%. Data de assinatura: 04/07/2022. Dotação 
Orçamentária: 01 031 0001 2005 – 3 3 90 
46 00 00 - Ficha: 19
Câmara Municipal de Itabirito/MG 
– Resultado de Processo Licitatório.  - 
Processo Licitatório nº 013/2022 - Pregão 
Presencial 013/2022. Objeto contratação 
de pessoa jurídica especializada na pres-
tação de serviço de instalação de câmera 
adicional para o sistema de streaming ao 
vivo da transmissão das sessões da Câ-
mara Municipal de Itabirito, incluindo o 
fornecimento de equipamentos. O Prego-
eiro torna público o resultado do processo 
licitatório: Empresa Midianele Ltda. CNPJ: 
05.972.181/0001-31. Itens: Item 01 Valor 
Unitário R$ 6.370,00.  Item 02 Valor uni-
tário: R$ 2.755,00. Item 03 Valor Unitário:  
R$ 1.175,00.

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

Informamos ao público leitor e parcei-
ros de O LIBERAL que a edição 
1495 circula, excepcionalmente, nesta 
quinta-feira, 07/07, devido ao feriado 
municipal do Aniversário de Ouro Pre-
to. Gratos pela compreensão.

AVISO:

Investigação segue, alunos realizaram manifestação em apoio à estudante

LUCAS PORFÍRIO 

Procópio contou, ainda, que 
após a reunião, a Polícia Militar 
achou prudente que a aluna e sua 
mãe fossem à delegacia prestar de-
poimento: “Segundo o professor, 
ele também iria à delegacia. Eu não 
sei se foi. Tenho certeza que o poli-
cial militar foi com a mãe e a aluna 
para medidas de averiguações. [...] 
Agora, a gente espera a investiga-
ção da Polícia Civil, que está res-
ponsável pelo caso”.

O professor, que não teve o seu 
nome divulgado, continua execu-
tando suas atividades na escola. 
“Até ter o veredito do caso não 
podemos punir ninguém, não hou-
ve ainda a conclusão dos fatos. Eu 
não posso agir como juiz de uma 
situação. Como eu vou inocentar 
ou incriminar uma pessoa? A gente 
está esperando as conclusões das 
investigações”, pontuou o diretor.

Manifestação dos alunos
Alunos do turno da manhã da 

Escola Estadual Queiroz Junior, 
no dia 30/06, realizaram uma ma-
nifestação no interior do colégio. 
Empunhando cartazes com os di-
zeres “Mexeu com uma, mexeu 
com todas” e “a regra é clara: não é 
não”, os adolescentes gritavam pa-
lavras de ordem em apoio à aluna 
denunciante.

O diretor do colégio afirmou 
que foi uma manifestação legítima, 
e destacou que todos possuem o 
direito de se manifestar, desde que 
não haja desrespeito para com o 
outro. Ainda, disse ter passado em 
todas as salas para conversar com 
os alunos e expor a situação: “É de 
direito a manifestação. Não tendo 

falta de respeito, nada agressivo, 
não há problema algum. Eu e dois 
membros do colegiado passamos 
em todas as salas da escola. Colo-
camos a situação para os alunos e 
explicamos que estamos aguardan-
do o veredito da Polícia Civil”.

As atividades na escola esta-
dual seguem normalmente, até que 
as investigações do caso sejam fi-
nalizadas. “A gente torce para tudo 
ser resolvido. A escola está em paz, 
está tranquila. Os alunos entende-
ram que diante de uma situação 
dessas é esperar a conclusão da Po-
lícia Civil”, finalizou o diretor. 
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Aniversário do Parque Ecológico: 
Prefeitura de Itabirito celebra data com 
inauguração do recinto de répteis

Itabirito terá Barões da Pisadinha, Iza, 
Dudu Nobre, Lagum, Dennis DJ e Diego & 
Victor Hugo na maior Julifest da história

cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Por falar... em música, o samba tem hora 
marcada no JULIFEST, dia 16 às 15 horas, com 
Pirulito da Vila e sua roda de samba. Expectativa 
entre os amantes do samba da região.

Saxofone: Quem aniversariou dia 30 foi a saxofonista da Banda Santa 
Cecília Geisa Souza recebendo mensagens e interagindo momentos 
musicais com amigos e admiradores.
Festa: Dia 28 de junho, bem bolado congraçamento de amigos e 
familiares para brindar mais um aniversário de Marco Antônio Fortes, 
que aos 29 anos e ao lado da noiva Talita recebeu gente animada para 
o evento.
Nosso abraço: Ao cantor Juliano, funcionário da prefeitura que vem 
apresentando em eventos mostrando bela voz e sensibilidade musical 
apurada como comprovado no último dia 02 na vizinha Cachoeira do 
Campo. Parabéns Juliano.
Jovem em destaque: Felipe Tadeu Fernandes Martins (Barrarás) filho 
de Jorge e Elizete. Amante da pescaria e feliz torcedor cruzeirense, 
comemorou seu níver no último domingo ao lado da graciosa Natália, 
sua namorada, é profissional de destaque na empresa Valenet e mostra-
se sempre cordial e participativo.
Convocação geral: Os encantos da grande Glaura estão à mostra neste 
fim de semana, reunindo gente animada de toda a região. É o festival 
gastronômico de Glaura, acontecendo na Praça da Matriz de Santo 
Antônio, com barracas, shows e um desfile de delícias da culinária 
mineira. É também momentos de encontrar amigos, reviver causos dos 
bons tempos na boa terra. Considerem todos convocados...
Por onde anda? Eliete Santos, profissional do ramo farmacêutico 
que contribui em nossos meios de comunicação com importantes 
informações sobre saúde e prevenção. Filha do saudoso Raimundo 
Alves dos Santos (Cascavel), Eliete é gente querida e admirada na 
região dos Inconfidentes.
Para Refletir: O que me preocupa não é o grito dos maus. É o silêncio 
dos bons. (Martin Luther King).

Sofia Laura: O EP autoral 
Minhas Pétalas está em toda 

plataforma digital, trazendo 
belas canções da artista 

itabiritense Sofia Laura, e 
arranjos de Paulinho Soledad. 

Voz marcante revelando 
também suavidade e talento 
já tem data marcada para o 

lançamento oficial. 30 de julho 
no Jeca Tatu às 21 horas. 

Talento reconhecido através 
do projeto de incentivo à 

cultura e aplaudido por todos 
itabiritenses.

90 anos: A 
família reunida 
no último 
sábado para 
comemorar 
os 90 anos de 
Ari Teodoro 
de Sousa, ex-
ferroviário e 
atual diretor 
da Corporação 
Musical União 
itabiritense. 
Quatro de julho, 
dia do níver, 
ele recebeu 
mensagens 
de carinho e 
admiração. 
Parabéns!

Na contagem regressiva para a 
29ª Julifest, a Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de Patrimô-
nio Cultural e Turismo, divulgou 
nesta segunda-feira, dia 4 de julho, 
a programação oficial da maior edi-
ção da história do evento.

Com entrada franca, a Julifest 
acontecerá entre 14 e 17 de julho, 
na Praça dos Inconfidentes. O 
evento reunirá 22 bandas locais, 
atrações regionais típicas e seis ar-
tistas de renome nacional: Barões 
da Pisadinha, na quinta-feira; Iza, 
na sexta-feira; Dudu Nobre, Lagum 
e Dennis DJ, no sábado; e Diego & 
Victor Hugo, no domingo.

Uma das inovações programa-
das para esta edição é exatamente 
a apresentação de três artistas de 
renome nacional em um único dia: 
o sábado, dia 16.

Maior premiação da história
Além da programação especial, 

a 29ª edição da Julifest distribui-
rá às associações comunitárias a 
maior premiação da história do tra-
dicional concurso de barraquinhas 
típicas: R$ 28,5 mil em prêmios, 
sendo R$ 10 mil para a grande 
campeã; R$ 7,5 mil para a 2ª colo-
cada; R$ 5 mil para a 3ª; R$ 3,5 mil 
para a 4ª; e R$ 2,5 mil para a 5ª.

Quinta-feira - 14 de julho
19h30 - Quadrilha Pé de Serra
20h - Serginho Barbosa
21h - Nando e Vandin
22h - Abertura oficial
22h40 - Barões da Pisadinha
0h10 - Banda Bloco Tamarindo

Sexta-feira - 15 de julho
19h30 - Quadrilha Sol Nascente
20h - Gustavo Luiz
21h - Trio Paraíso
22h - Bloco Urucum
23h - Iza
0h30 - Alisson e Denilson

Sábado - 16 de julho
13h - Pedro Lucas
14h - Bloco Axé-Igbá
15h - Pirulito da Vila
16h - Letícia Garcia
17h - Dudu Nobre
19h30 - Quadrilha São Gererê
20h - Paulinho Sacra e Daniel B.
21h - Lagum
22h30 - Axé Mais
23h30 - Dennis DJ
1h - Vivi e Letícia

Domingo - 17 de julho
12h - Grupo Cativeiro Capoeira
13h - Big Quadrilha
13h30 - Cachaça com Arnica

14h30 – Minabloco
15h30 - Bloco Ivete não Veio
16h30 - Forró News
18h - Sakasamba
19h - Festa na Roça
20h - Tindolelê
21h - Ronei Costa e Fabiano
22h - Premiação - Barraquinhas
23h30 - Diego & Victor Hugo

O aniversário de 14 anos do 
Parque Ecológico foi comemora-
do pela Prefeitura de Itabirito na 
manhã dessa quarta-feira, dia 29 
de junho. A data foi marcada pela 
inauguração do mais novo espaço 
do local: o recinto de répteis, que 
já abriga uma iguana e, em breve, 
receberá uma serpente.

A Secretaria de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sustentável 
preparou uma festa completa com 
direito a apresentação da Banda 
Boa da Apae, bolo e lançamento 
da mascote que representa uma 
zeladora da cidade: a Uapê. A per-
sonagem visitará as escolas da rede 
de ensino do município levando 
informações e conscientizando as 
crianças e adolescentes sobre a im-
portância da mudança de hábitos 
relacionados à Política Nacional de 
Resíduos Sólidos.

“Precisamos ter consciência de 
que os resíduos que produzimos 
impactam o meio ambiente quando 
não são descartados corretamente. 
A Uapê tem esse papel de conscien-
tizar crianças e adolescentes, afinal 
são eles o futuro e têm potencial de 
multiplicar as informações recebi-
das”, destacou o secretário de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sus-

tentável, Frederico Leite.
Presença de alunos, 
ONG e servidores

Participaram da festividade 
alunos da Escola Municipal Laura 
Queiroz, do Instituto Santo Antônio 
de Pádua – ISAP, representantes 
da ONG Vidanimal, da Vigilância 
Ambiental e servidores da Secreta-
ria de Meio Ambiente.

“O Parque Ecológico é um 
espaço que propicia à população 

de Itabirito um contato direto com 
a natureza, além de expandir ho-
rizontes na questão ambiental. 
Celebrar essa data especial com a 
inauguração do recinto de répteis 
e com o lançamento da mascote é 
um marco na história de Itabirito. 
São dois momentos vivenciados 
por crianças e adolescentes que só 
têm a acrescentar na história do es-
paço”, ressaltou o prefeito Orlando 
Caldeira.
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Alunos da Escola Municipal Dom 
Luciano de Almeida recebem 
homenagem por destaque no JEMG

Cadastro para castração gratuita 
permanece aberto na Arena Mariana

LUCIANA CRISTINE

A Escola Dom Luciano prestou 
uma homenagem aos alunos que 
participaram do Jogos Escolares de 
Minas Gerais (JEMG). A iniciativa, 
que partiu da bibliotecária da esco-
la, foi abraçada e levada adiante. A 
parabenização foi uma maneira de 
reconhecer o desempenho que as 
equipes da escola tiveram durante 
os jogos, onde duas equipes, do to-
tal de quatro, passaram para a fase 
regional. 

Em suas redes sociais, a edu-
cadora Lívia Oliveira compartilhou 
quando venceu todas as etapas em 
Mariana, que mesmo com as adver-
sidades, as equipes foram campeãs. 
"Assim fomos campeões em todas 
as categorias do handebol masculi-
no e feminino, dos nascidos de 2005 
a 2010, no JEMG 2022 na etapa 
municipal, E. M. Dom Luciano. 
É só uma etapa vencida, mas que 
transforma vidas de crianças e ado-
lescentes que irão lembrar de mo-
mentos como esses para sempre". 

Agora, os alunos campeões, da 

Luciana Cristine

equipe de handebol do módulo 1 
masculino e feminino, seguem, na 
semana que vem, para a etapa re-
gional em Pará de Minas.

Quadras cobertas nas escolas
A Secretaria de Educação, que 

vem realizando diversos projetos 
dentro da perspectiva da educação, 
já solicitou à Secretaria de Obras a 
confecção de projetos de quadras 
cobertas para algumas escolas que 

ainda não possuem esse recurso, 
para possibilitar a realização de ati-
vidades físicas e esportivas para os 
alunos das instituições. 

Diante das demandas que de-
terminam intervenções estruturan-
tes e obras, a Secretaria de Educa-
ção tem requisitado a colaboração 
da Secretaria de Obras do municí-
pio para que a realização aconteça 
com mais agilidade e assertividade.

GIOVANNA PEREIRA

Uma das políticas públicas de 
fortalecimento da causa animal 
realizada pela prefeitura, é a castra-
ção gratuita de cães e gatos. Após o 
período de atividades no Distrito de 
Passagem de Mariana, o castramó-
vel está, agora, na sede do muni-
cípio. O equipamento realizará o 
cadastramento e atendimentos no 
estacionamento interno da Arena 
Mariana, por tempo indeterminado 
arte que todas as demandas sejam 
atendidas.

Atenção aos pré-requisitos
No castramóvel, a idade prio-

ritária para a realização do proce-
dimento é entre 6 meses e 6 anos 
de idade. Além disso, chamamos 
atenção para o caso de fêmeas, as 
quais as gatas podem ser castradas 
no cio, mas é recomendado que 
cadelas aguardem 20 dias após o 
início do período para a execução 
da operação. Caso estas tenham 
passado pelo ato de cruzamento, 
o processo pode ser realizado ape-
nas no período máximo de 15 dias 
após. Também é necessário se aten-
tar ao peso, pois, devido aos efeitos 

da anestesia, o castramóvel opta 
por não operar animais muito abai-
xo ou muito acima do peso, anali-
sados por metodologia aplicada no 
local. Pelo mesmo motivo, raças 
braquicefálicas, que tem como ca-
racterística o focinho retraído (pug, 
boxer, bulldog, malteses, shitsus, 
gatos persa, dentre outros), não são 
operadas no veículo.

Em caso de infestação recente 
ou atual por ectoparasitos, princi-
palmente carrapatos, devido ao ris-

co de transmissão de doenças e ca-
pacidade de coagulação do sangue, 
podem passar pela operação apenas 
quando realizada avaliação prévia 
por hemograma ou exame equiva-
lente para atestar a saúde para a se-
gurança do animal. É aconselhável 
um exame pré-cirúrgico, que não é 
disponibilizado no castramóvel.

Como fazer o cadastro?
Para a realização do cadastro 

é necessário comparecer à Arena 
Mariana, de segunda a sexta-feira, 
de 07h às 16h, apresentando xe-
rox do documento de identidade e 
comprovante de residência. Após 
o cadastro, é agendada a castração 
de acordo com a disponibilidade da 
operação.

(31) 98491-1890

ANÚNCIOS:

Comunidade da Figueira 
recebe melhoria na 
infra-estrutura e sala de 
Reabilitação Física

LÍVIA VIEIRA

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Saúde, está realizan-
do uma reforma na infraestrutura da Comunidade da Figueira. Além disso, 
o local recebe a construção do Centro de Fisioterapia, para proporcionar o 
direito do serviço fisioterápico a todos os internos. A previsão de término da 
obra do prédio, iluminação, instalação hidráulica e a instalação dos equipa-
mentos que serão utilizados tem data prevista para o mês de agosto.

Foi realizada uma listagem dos equipamentos essenciais, de alta quali-
dade, para tratamento dos pacientes, que proporcionarão melhor atendimen-
to e um bom acompanhamento e evolução dos tratamentos. Os atendimen-
tos serão realizados de segunda a sexta-feira e poderá acontecer nos finais 
de semana, por meio do trabalho de funcionários voluntários. Atualmente, a 
Comunidade da Figueira tem 67 pessoas cadastradas que poderão receber o 
serviço, entretanto, serão também contemplados com o serviço fisioterápico 
os alunos da APAE e Lar Santa Maria. 

“Ao falar dessa ação eu até me emociono, é um sonho que está sendo 
realizado e estamos conseguindo isso através da Prefeitura Municipal. Des-
de o ano de 2016 estamos na batalha para conseguir essa sala, e agora me 
sinto feliz e realizada. Tínhamos recebido equipamentos modernos, mas não 
tínhamos onde colocar, então fomos em busca de uma parceria que pudesse 
auxiliar na extensão do espaço e reforma do prédio”, compartilha Solange 
Ribeiro Reis, coordenadora da comunidade da Figueira.

A sala de fisioterapia proporcionará mais qualidade de vida e saúde, por 
meio da prevenção e reabilitação física, levando melhora funcional ao qua-
dro do paciente. Além do mais, com o tratamento necessário, essas pessoas 
poderão ser inseridas em demais projetos de seu interesse, sem ter suas ativi-
dades do dia a dia impossibilitadas.

Mafê Viana

Prefeitura economiza mais 
de 30 milhões de reais em 
Processos Licitatórios no 
primeiro semestre de 2022

ANNA MILLARD

Na última 
quarta-feira (29), 
aconteceu o fecha-
mento dos cálculos 
de economicidade 
do município de 
Mariana. Entre os 
meses de janeiro e 
junho, a Secretaria 
de Planejamento, 
Suprimentos e 
Transparência 
investiu cerca de 
R$57.623.323,57 
em Processos Licitatórios na cidade.

São nesses processos que a administração municipal seleciona a 
proposta mais vantajosa para a contratação de uma obra, serviço, compra 
de um produto, locação ou alienação, ou seja, todos os investimentos 
feitos na cidade pela Prefeitura. A estimativa inicial de gastos era de 
R$89.052.572,19, sendo assim, foram economizados R$31.429.248,62 
apenas neste primeiro semestre do ano, representando o percentual de 35% 
economizados. A expectativa para o próximo semestre é manter a porcen-
tagem em aumento, garantindo a população marianense responsabilidade e 
comprometimento com o dinheiro que é investido na cidade.
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Mariana investe em profissionais da educação para suprir 
defasagem na aprendizagem de crianças e adolescentes

LUCIANA CRISTINE
Luciana Cristine

Com o retorno das aulas presen-
ciais, após um pouco mais de dois 
anos com as escolas fechadas devido 
a pandemia da Covid-19, a defasa-
gem na aprendizagem de crianças e 
adolescentes foi uma realidade que 
preocupou a Secretaria de Educação 
do município de Mariana. Diante do 
obstáculo para dar continuidade ao 
ensino sem que os alunos ficassem 
prejudicados, a Prefeitura de Mariana 
contratou 44 Professores Recupera-
dores, profissionais da educação que 
foram capacitados para trabalharem 
de acordo com a necessidade de cada 
aluno, como um modelo de reforço 
escolar, no contraturno do ensino re-
gular do estudante. 

Inicialmente, anterior à con-
tratação, a Secretaria de Educação 
solicitou um diagnóstico às escolas 
municipais para verificar quais alu-
nos haviam sofrido a defasagem na 
aprendizagem e deveriam participar 
do reforço escolar. Posteriormente, 
houve a busca ativa com as famílias 
e, em seguida, a intervenção presen-
cial, que atualmente já ocorre nas es-
colas municipais. 

As escolas, após a seleção dos 
alunos que teriam a intervenção com 
os Professores Recuperadores, sepa-
rou os estudantes em grupos reduzi-

dos, de acordo com as dificuldades 
que compartilhavam. A medida foi 
realizada para que o reforço traba-
lhasse com cada aluno sua individu-
alidade, diferente do ensino regular, 
que em uma turma extensa equipara 
o nível e ritmo de aprendizagem de 
todos os estudantes. Dessa forma, 
para atender a demanda de todos que 
necessitam do reforço, as aulas ocor-
rem duas vezes na semana para cada 
grupo. 

Professores Recuperadores na 
Escola Municipal Dom Luciano 

Pedro Mendes de Almeida
Roberta Rosália, uma das profes-

soras contratadas para as aulas de re-

Luciana Cristine

forço, atua na Escola Municipal Dom 
Luciano Pedro Mendes de Almeida 
e conta como a medida está sendo 
importante: “Projeto muito rico. 
Além de preparar os profissionais, 
houve um curso com a gente e hou-
ve um alinhamento do regular com a 
gente também para trazer realmente 
a realidade dos alunos, para nos dar 
uma bagagem de como trabalhar. O 
suporte foi muito bacana, a sala espe-
cializada, conseguimos preparar um 
ambiente adequado para atuar com 
eles. Agora, sabemos que o desafio é 
grande, mas estamos aí para fazer o 
melhor para eles e para conseguirmos 
alcançar o resultado positivo”. 

A escola, que recebeu 3 Profes-
sores Recuperadores, e possui três 
turmas, uma do 1º ao 5° ano e duas 
do 6º ao 9º ano, já percebe como os 
alunos evoluíram, ressaltando como 
a separação dos estudantes em gru-
pos foi essencial para suprir a defasa-
gem individualizada.

A professora também comparti-
lhou que as aulas de reforço buscam 
ser mais lúdicas para que o ensino seja 
diferente das aulas regulares e seja um 
momento mais prazeroso para o alu-
no. Prova da eficácia da medida é a 
frequência dos alunos dos anos iniciais 
(1º ao 5°), na qual 35 alunos, do total 
de 39, são considerados frequentes.
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BODE ZÉ

Propaganda é a alma do negócio, já se dizia outrora, no tempo 
em que cachorro era amarrado com linguiça! Mas, se propaganda 
é a alma, pode também ser sua danação, se cuidados não forem 
tomados com relação aos interesses do público-alvo. Quando o que 
se quer é atrair a galinha, não se pode gritar xô. E galinha entende 
de propaganda, pois ouça só seu cacarejar alegre, no momento 
certo, se quer ser notada sua função sob os critérios da avaliação 
humana. Quando não quer, dá umas voltas, cisca aqui, cisca ali, 
despista-se e o ovo ninguém vê! Pois, é! E galinha não pensa, 
segundo o pensamento científico da sapiente espécie humana! 
Será que pensam os que, na ânsia de vender, perturbam, ofendem 
e até humilham o potencial consumidor? Talvez não pensem os 
que ligam equipamentos sonoros, em alto volume, e saem por aí a 
azucrinar meio mundo; tão alto que lhes bastaria fazer a zoeira na 
parte mais alta, para que toda a localidade os ouvisse. O que dizer 
daqueles que, para atrair atenção para evento programado, ligam 
sua geringonça sonora, também em alto volume, por horas a fio e 
a repetir o mesmo anúncio? A esses pretensos divulgadores falta 
todo o necessário, a ser considerado ao se programar como, onde 
e quando levar sua mensagem. Já existe inteligência artificial, mas 
o problema é que a desconhecem também!

Festival de Inverno estreia com 
perfomance da Companhia 
Encontro em Ouro Preto

Falta de inteligência Falta de inteligência 
e de bom sensoe de bom senso

Em Mariana, abertura teve show com Paula Fernandes
KARINA PERES

O Festival de Inverno de Ouro 
Preto, Mariana e João Monlevade, 
estreou sexta-feira (01), trazendo 
muita música e diversão para a po-
pulação e turistas. Em Ouro Preto, 
a abertura teve a apresentação da 
Companhia Encontros, que trouxe 
o tema do festival para uma perfor-
mance no Centro de Convenções. 
O primeiro dia do evento também 
teve a estreia do Festival Varilux 
de Cinema Francês, no Cine Vila 
Rica e show com a banda Acúrdi-
gos. Em Mariana, a abertura contou 
com show da cantora Paula Fernan-
des, na Praça Minas Gerais.

Ludmilla Camilloto e Bruno 
Camilloto, moradores de Maria-
na, mas que trabalham em Ouro 
Preto, levaram o filho, Heitor, de 
oito anos, para prestigiar a aber-
tura do Festival em Ouro Preto, 
eles falaram sobre a importância 
de participar das iniciativas volta-
das para a cultura que acontecem 
nas cidades. “É muito importante 
o incentivo a cultura e a arte, nós 

ficamos felizes que a nossa cidade 
possa receber esse tipo de evento e 
que nosso filho cresça participando 
dos eventos culturais porque isso é 
importante para a formação cidadã 
dele. Sempre que pode a gente vai 
nos eventos, é um privilégio morar 
nessas duas cidades e que o Heitor 
cresça participando dessas ativida-
des”, disseram.

Além da performance da Com-
panhia Encontro, a abertura tam-
bém contou com um momento 
de fala dos representantes da Uni-
versidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP) e da Prefeitura de Ouro 
Preto. Cláudia Marliére, reitora da 
universidade, ressaltou a importân-
cia das atividades na produção de 
conhecimento para a população. 
“O Festival é feito de arte e cultura, 
e o que é mais importante, é que os 
encontros promovidos pelo Festi-
val, causam transformações, e isso 
gera um desenvolvimento intelec-
tual e cognitivo para a sociedade. 
Isso muda as pessoas, a arte e cultu-
ra transforma as pessoas e faz com 
que elas se desenvolvam melhor”, 

afirmou a reitora.
Para além do objetivo de for-

mação ressaltado por Cláudia, a 
vice-prefeita Regina Braga, falou 
sobre a importância econômica que 
o Festival tem para Ouro Preto. “É 
muito gratificante ver o Festival 
voltando depois da pandemia. A 
gente já sente o Festival nas ruas, a 
cidade está cheia. Nós estamos re-
cebendo diversos agradecimentos 
de quem precisa desse movimento 
turístico na cidade, de quem sobre-
vive disso, e são muitas famílias do 
município que dependem disso”, 
afirmou Regina. 


